



**17 DE NOVIEMBRE, 2023
PRIMERAS PLANAS**



Aprieta Godoy a panistas de CDMX



AMLO encarrila trenes de pasaje a Fuerzas Armadas



China plantea llevar “a otro nivel” la relación con México



Renueva el Fondo Monetario a México línea de crédito flexible



México y China reforzarán lucha contra las drogas



Diseñan IP y gobierno un Acapulco antihuracanes



Xi ofrece llevar las relaciones China-México “a un nuevo nivel”



Xi Jinping propone a AMLO relaciones a “un nuevo nivel”



Entusiasma *nearshoring*, aunque impone desafíos



Estados de la frontera norte del país registran la inflación más baja



Otis, al top-10 de tragedias costosas para seguros: hasta ahora 11,424 mdp



Inician precampañas... y la fiscalización



México y China hablan sobre Acapulco y Fentanilo



AMLO y Xi Jinping, con el fentanilo en la mira



Ahora sí, ¡arrancan!



‘Fichan’ a Dresser por violencia política de género



Fracasó el EZLN: Marcos



Presidentes de México y China refrendan en San Francisco relación de amistad entre los pueblos



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Toman la Facultad de Economía; exigen atender la violencia de género (La Jornada, p. 14)**
- **Hoy rinde protesta Leonardo Lomelí para dirigir la UNAM (La Jornada, p. 14)**
- **Elige hoy la Autónoma de Morelos a la primera rectora de su historia (La Jornada, p. 35)**
- **Toman UAEM por abuso policial (Reforma, p. 7)**

SEP

- **Encara Secretaria reclamos por libros (Reforma, p. 7)**
- **Piden que titular de la SEP dimita (El Sol de México, p. 9)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Con tecnología llevarán material educativo a escuelas de Guerrero (La Jornada, p. 12)**
- **Estalla la huelga en el Colegio de Bachilleres (La Jornada, p. 14)**
- **Con daños mayores por el huracán, 445 escuelas (Excélsior, p. 18)**
- **Escuelas devastadas por Otis (Reporte Índigo, p. 4)**
- **Entregan obras para sector educativo en colonias consideradas abandonadas (Unomásuno, p. 18)**

MAGISTERIO

- **Al alza, deserción de maestros: UNESCO (La Jornada, p. 15)**



La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	14

Toman la Facultad de Economía; exigen atender la violencia de género

FERNANDO CAMACHO Y LILIAN HERNÁNDEZ

Un grupo de alumnos de la Facultad de Economía (FE) de la Universidad Nacional Autónoma de México tomó dichas instalaciones desde la noche del miércoles, en demanda de que se resuelvan diversas quejas por violencia contra mujeres e integrantes de colectivos de disidencias sexogénicas, los cuales –de acuerdo con los inconformes– no han recibido atención adecuada de las autoridades.

En un comunicado, los inconformes señalaron que la toma se debía a la “ineptitud de las autoridades de la FE” en el mencionado tema, exigieron un “calendario con avances de trabajo concreto” en sus peticiones y convocaron a asambleas en la facultad los días 17, 21 y 22 de noviembre.

En entrevista con *La Jornada*, una persona que participa en la protesta, quien se identificó como “estudiante disidente de la FE”, aseguró que en ese plantel ha habido un centenar de denuncias de violencia de género que no han sido atendidas de manera satisfactoria.

“No se dio respuesta en el tema de las sanciones, y cuando las hay, son considerablemente bajas. A los profesores sólo los mandan de vacaciones pagadas, casi como si fuera un premio, y los alumnos nada más dejan de venir como una semana. Para la comunidad de disidencias y mujeres es muy insultante tener que pasar por estas situaciones”, recalcó.

En respuesta, el director de la FE, Eduardo Vega García, lanzó ayer un comunicado en el que aseguró que la escuela “ha hecho avances notables en la escucha empática de todos los asuntos relacionados con la igualdad de género y la erradicación de las violencias de género”.

El funcionario recalcó que la facultad viene de un paro de casi un mes, por lo que “nuestra comunidad escolar y docente lamenta mucho esta nueva situación que interrumpe, una vez más, clases, exámenes extraordinarios” y otras actividades culturales y administrativas, al tiempo que se dijo dispuesto a dialogar con quienes ocuparon las instalaciones.

Por otro lado, colectivos de la Facultad de Química –que se identificaron como “estudiantas organizadas”– exigieron que el director del plantel, Carlos Amador Bedolla, se disculpe nuevamente con una alumna que fue víctima de acoso por parte de un docente en 2022.

Aunque el funcionario ofreció disculpas públicamente el pasado 26 de octubre por ese caso, las activistas señalaron que en dicho acto Amador se comportó “de manera burlona” y “no se comprometió realmente a proporcionar ayuda a la chica”, por lo que de no acceder a su petición, podrían tomar la escuela la próxima semana.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	14

Hoy rinde protesta Leonardo Lomelí para dirigir la UNAM

LILIAN HERNÁNDEZ Y FERNANDO CAMACHO

El nuevo rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Leonardo Lomelí Vanegas, quien hoy rinde protesta para el periodo 2023-2027 en la Antigua Escuela de Medicina, empezará su gestión, pero debido a que en 20 días la universidad tomará el periodo vacacional decembrino, en ese tiempo se estima que no habrá cambios en el personal de la rectoría, afirmaron fuentes cercanas a la administración.

En menos de tres semanas, dijeron, es muy complicado que haya nombramientos, pues las actividades administrativas concluyen el 15 de diciembre y se reinician hasta el 9 de enero de 2024, por lo que es posible que los cambios de funcionarios se den al empezar el próximo año.

Según fuentes consultadas por este diario, en las próximas dos semanas termina el semestre en escuelas y facultades, además de que se inicia el periodo de pagos de fin de año, por lo que no sería propicio hacer ajustes en diciembre.

De acuerdo con el calendario escolar, el viernes 24 de noviembre termina el semestre 2023-2024-1, y a partir del día 28 se llevarán a cabo los exámenes finales, los cuales concluyen el 8 de diciembre.

Además, el 12 de diciembre es día inhábil en la UNAM, por lo que sólo habrá actividades académicas 13, 14 y 15 de ese mismo mes, para después entrar en el periodo vacacional, regresando hasta el 9 de enero.

En tan sólo estos 20 días, la gestión del recién nombrado rector Lomelí Vanegas tendrá dos días de asueto. El primero, el 20 de noviembre, por la conmemoración de la Revolución Mexicana, y el 12 de diciembre, el sindicato de trabajadores de la UNAM tiene descanso, como lo marca su contrato colectivo de trabajo.

Ante tales circunstancias, reiteraron las fuentes, el rector podría no llevar a cabo nombramientos de manera inmediata, pues el calendario administrativo no es idóneo para ello. Sin embargo, aclararon que Lomelí Vanegas podría hacer los cambios antes de lo esperado, pues la decisión sólo depende de él.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	35

Elige hoy la Autónoma de Morelos a la primera rectora de su historia

Rubicela Morelos Cruz
Corresponsal

Cuernavaca, Mor., Lorena Noyola Piña, Fabiola Álvarez Velasco y Viridiana León Hernández son las académicas que integran la terna que participa para suceder en el cargo al rector de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, quien este año concluye su administración. Será la primera vez que una mujer encabece la rectoría.

Los integrantes del Consejo Universitario de la UAEM sesionarán este viernes a fin de emitir sus votos; la triunfadora deberá alcanzar el sufragio de dos tercios de los 146 consejeros, de acuerdo con la convocatoria emitida por la casa de estudios.

En entrevista, cada aspirante reconoció la trayectoria de las otras contendientes y expresaron que quien resulte ganadora tiene la capacidad de conducir a la UAEM en los siguientes seis años.

La universidad tiene una matrícula de 41 mil estudiantes y unidades académicas en 19 municipios, de los 36 que hay en Morelos; además, cuenta con más de 5 mil 226 trabajadores académicos, administrativos, técnicos y de confianza.

Lorena Noyola: cuentas claras

Lorena Noyola es maestra en ciencias y artes para el diseño y fundadora de la Facultad de Diseño de la UAEM, Para ella, la rectoría no es una cuota de género porque podríamos caer en la banalización del término. Personalmente, me reconozco como una mujer muy capaz, pero mis contendientes también lo son, expresó.

La UAEM, dijo, debe mejorar la extensión de sus unidades y la difusión de actividades; sobre todo, tiene que ser parte de las comunidades y de los pueblos de Morelos.

De obtener el cargo, explicó, buscará que la casa de estudios participe en la resolución de problemas nacionales, como la escasez de agua, la contaminación y la pobreza.

Respecto al déficit millonario que enfrenta la UAEM, Noyola aseguró que impulsará la rendición de cuentas transparentes.

Fabiola Álvarez: mantener programa de austeridad

La doctora en Educación Fabiola Álvarez Velasco sostuvo que siempre ha sido tiempo de mujeres y es momento de que una mujer dirija la máxima casa de estudios de Morelos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	35

La secretaria general con licencia de la UAEM planteó diferentes líneas estratégicas de innovación, investigación, cultura de paz y perspectiva de género, así como de salud mental para la comunidad universitaria, y se manifestó por consolidar la regionalización de la universidad.

En cuanto al déficit presupuestario, Álvarez aseguró que continuará con el plan de austeridad y adelantó que existen áreas importantes que se tienen que ajustar administrativamente. No podemos darnos el lujo de pedir recursos extraordinarios; ya tenemos uno federal y estatal.

Viridiana León: reingeniería organizacional

La profesora, investigadora y directora de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería de la UAEM, Viridiana León Hernández, manifestó que se está reconociendo el liderazgo de las mujeres gracias al trabajo de muchas de ellas en los últimos 20 años.

La casa de estudios se debe al pueblo, por lo que debe ayudar a resolver los problemas de los morelenses y mejorar sus vidas.

Comentó que continuará con la reingeniería organizacional, la cual ha dado beneficios para tener una institución con capacidad de actuación y de avanzar en estos años.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	7

TOMAN UAEM POR ABUSO POLICIAL



REFORMA / STAFF

CUERNAVACA.- Alumnos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) bloquearon el acceso al campus Chamila para protestar por presuntos abusos de autoridad de policías de Cuernavaca.

Los estudiantes también bloquearon la Avenida Universidad y entorpecieron el tráfico.

Acusaron que agentes entraron armados al plantel para detener a un estudiante acusado de narcomenudeo junto con su padre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	7

Encara Secretaria reclamamos por libros

Defiende Ramírez textos, becas y el plan La Escuela es Nuestra

MARTHA MARTÍNEZ
Y CLAUDIA SALAZAR

Diputadas de Oposición le reclamaron ayer a la Secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez, la “mala calidad” de los libros de texto gratuito, la corrupción en el manejo del programa La Escuela es Nuestra e incluso le pidieron “levantarse de sus rodillas” para defender a la educación pública.

Esto ante los intentos de Morena por defender a la funcionaria federal y que llevo a la vicecoordinadora de la fracción, Aleida Alavez, a enfrascarse en un debate a gritos con la priista Cynthia López Castro, quien al arranque de la comparecencia mostró un letrero en el que se leía “Por el bien de los niños, renuncie”.

López Castro fue la primera en cuestionar duramente a la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) al calificarla como cobarde, por haberse negado a comparecer ante el pleno y reprocharle la “mala calidad” de los libros de texto gratuito.

“Secretaria, ¿17 páginas de matemáticas?. Secretaria, no habla de geometría. Secretaria, destinan 10 páginas para pedirle a un niño de primaria hacer una maqueta representando el proceso de eyaculación, que no hay ningún tipo de educación sexual. Están matando personas como le Magistrate, porque no hay educación sexual en este país, porque hay crímenes de odio, y ustedes aquí están polarizando”, expresó.

En respuesta a su cartel inicial, diputados de Morena subieron a tribuna con una pancarta en la que se leía “la quema libros del PRI” e incluso, desde su lugar, Alavez le gritó “quema libros”.

Ante los reiterados llamados al orden de la presidenta de la Comisión, la morenista Flora Tania Cruz, la priista no sólo les pidió a los morenistas que no se retiraran, sino que utilizó sus carteles para confirmar que quemó libros de texto, pero al lado de padres de familia inconformes con el contenido de éstos.

“Eso es lo que quisieran hacer los padres de familia que no tienen otra opción más que llevar a sus hijos a la escuela y creer que en manos de los maestros va a estar el que se puedan superar”, dijo.

La priista anunció que denunciará penalmente a Ramírez por haber mentido durante su comparecencia, al señalar que sólo 314 escuelas fueron dañadas por el huracán “Otis”, cuando, según dijo, hay mil 200 en la entidad.

La ex morenista Adela Ramos le pidió a la Secretaria “levantarse de sus rodillas” y recordar su pasado como luchadora social para defender la educación pública.

“Yo te conmino, Secretaria, a retomar tu esencia, a levantarte de esas rodillas y abrazar la causa y el deber porque México nos necesita hoy más que nunca. Buscar la justicia y defender la educación pública”, dijo, ante la risa nerviosa de la titular de la SEP.

Ramos cuestionó a la Secretaria sobre las irregularidades detectadas por la ASF en el ejercicio del presupuesto de La Escuela es Nuestra sin obtener respuesta.

La diputada, quien durante toda su participación mostró un letrero con la leyenda “Nueva Escuela Mexicana” adentro de la silueta de un pato, le exigió corregir el rumbo de la educación del País y ser capaz de darle la cara al pueblo para responder por los errores cometidos, entre los que mencionó “los nefastos libros de texto”.

La priista Ana Lilia Herrera recordó que, desde 2018 a la fecha, han reducido en 89 por ciento el presupuesto para capacitación de los

maestros y hoy se destinan 85 pesos por cada uno de ellos, mientras que en 2016 eran mil 644 pesos.

En su respuesta, Ramírez afirmó que este Gobierno tiene claridad respecto a cómo apoyar a los ciudadanos, ya que si bien gobiernan para todos, la prioridad son los que menos tienen.

Indicó que la SEP tiene cuatro proyectos prioritarios, entre los que se encuentran las becas Benito Juárez que atienden a 12 millones de beneficiarios y el programa La Escuela es Nuestra.

Respecto a este programa, dijo que se han atendido 134 mil planteles y si bien hay cosas que pueden estar mal, son las menos, porque las escuelas apoyadas se cuentan por miles.

“Puede haber algún caso que se tenga que resolver, pero la propia Auditoría ha tenido que reconocer cómo es que este Gobierno sí confía en su pueblo”, aseguró, pese a que esa no es la tarea de la ASF.

Rechazó que materias como matemáticas no estén contenidas en los libros gratuitos, ya que esos conocimientos se desarrollan como parte de otros proyectos, además de que los maestros saben lo que tienen que enseñar.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	9

COMPARECIÓ ANTE DIPUTADOS

Piden que titular de la SEP dimita

ANDREA MURCIA / CUARTOSCURO.COM

FERNANDO MERINO

Leticia Ramírez enfrentó reclamos por los libros de texto gratuitos y la política educativa del país

Ayer compareció la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez, ante la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, donde legisladores de oposición exigieron su renuncia por los nuevos libros de texto gratuitos y la política educativa en el país.

Desde su intervención inicial, Leticia Ramírez se enfrentó a reclamos por los libros de texto, pues la diputada priista Cynthia López Castro subió a tribuna con una pancarta con la frase "por el bien de los niños renuncia", acción que provocó la molestia de la presidenta de la Comisión de Educación, Flora Tania Cruz, por no permitir que la titular de la SEP expusiera su informe.

"Aquí estoy sin molestar a la secretaria, respetándola, pero simplemente pidiendo que renuncie por los malos libros de texto que han perjudicado al país", le respondió la legisladora priista.

La vicecoordinadora de Morena, Aletta Alavez, criticó la protesta de la priista y la calificó como una ofensa a la secretaria y le advirtió que en caso de no apearse a los acuerdos que firmó su grupo parlamentario, los morenistas protestarían



La diputada priista Cynthia López Castro subió a tribuna con una pancarta

también durante las participaciones de los priistas.

Luego de varios minutos de discusión, López Castro se retiró de la tribuna y esperó su turno para hablar. Llegado su momento, la priista reprochó que la comparecencia de la secretaria de Educación no se haya realizado ante el Pleno como con titulares anteriores de la SEP en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador.

López Castro también presumió que quemó libros de texto. "Efectivamente fuimos a pedir que se eliminen estos libros de texto, porque vengo aquí a nombre de padres de familia a

decretar, secretaria, por favor mande a hacer unos libros de texto de calidad".

Leticia Ramírez se limitó a defender los libros de texto, los cuales dijo "complementan el cambio de paradigma en la educación, ya que ahora pueden trabajar en proyectos de aula, escolares y comunitarios a partir de la realidad, los saberes e intereses de las y los estudiantes, las familias y la comunidad".

DEFENSA

LETICIA Ramírez se limitó a defender los libros de texto, los cuales dijo "complementan el cambio de paradigma en la educación"



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	12

Con tecnología llevarán material educativo a escuelas de Guerrero

• “No hay un plan único” para no perder el ciclo, asegura titular de la SEP; comparece ante diputados

ALMA E. MUÑOZ Y ENRIQUE MÉNEZ

Mientras se reanudan clases en Acapulco y Coyuca, Guerrero, la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, afirmó ante diputados que se utilizarán “medios tecnológicos para que los niños tengan material educativo”.

Al comparecer ante comisiones, la funcionaria respondió a los legisladores que “no hay un plan único” para no perder el ciclo escolar y resaltó que el censo sobre planteles dañados se levanta únicamente en ambos municipios, aunque podría ampliarse a otros también afectados por el huracán *Otis*.

Tras comparecer ante la Comisión de Educación, por la glosa del informe, donde la priísta Cynthia López Castro le exigió su renuncia por la “mala calidad” de los libros de texto gratuitos, la funcionaria dijo también en entrevista que algunas escuelas son utilizadas como albergues o centros de apoyo para el pago de programas sociales.

No obstante, afirmó que, en conjunto con la Secretaría de Educación estatal, buscan la manera en que se dé el regreso a clases “lo más rápido posible”.

En su comparecencia ante la Comisión de Educación, Leticia Ramírez explicó que avanzan las tareas del gobierno federal para apoyar a la población afectada por el huracán y regresar de manera paulatina a las aulas.

Al concluir la comparecencia, abundó que los daños a las escuelas no son estructurales, “sino que tienen que ver con la caída de techumbres, de árboles y se volvieron inútiles muchas computadoras, además de otros artículos que había en los salones. No podemos decir que todas las escuelas están en el mismo nivel de daños. En eso estamos trabajando, y donde no haya material tendremos que darlo”.

Desde el inicio de su comparecencia, la diputada Cynthia López se paró junto a ella con un cartel en el que se leía “Por el bien de los niños, renuncie”.

La legisladora la llamó “cobarde” por no comparecer ante el pleno y le advirtió que interpondrá una denuncia en su contra ante un Ministerio Público “por venir a mentir a la Cámara de Diputados, porque usted juró decir la verdad y no vino a decir cuántos planteles fueron afectados por *Otis*”.

Ramírez Amaya refutó: “no voy a donde no me invitan; me invitaron aquí y yo doy la cara. En este gobierno no somos cobardes”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	14

Estalla la huelga en el Colegio de Bachilleres

Laura Poy Solano

Trabajadores del Colegio de Bachilleres (Colbach) en la Ciudad de México estallaron una huelga en los primeros minutos de ayer en demanda de un incremento salarial de 20 por ciento directo al ingreso tabular del personal administrativo, y un aumento de 8.2 por ciento a todos los niveles salariales.

El paro afecta a los 20 planteles del Colbach en la capital del país y su zona conurbada, a donde acuden 90 mil 867 estudiantes que cursan su bachillerato.

Integrantes del Sindicato Independiente Nacional de Trabajadores del Colegio de Bachilleres (Sintcb), que encabeza el profesor Armando Vargas, colocaron las banderas rojinegras, luego de destacar la falta de voluntad de las secretarías de Hacienda y Educación Pública para llegar a un acuerdo, por lo que tras presentar el emplazamiento, estallaron la huelga este jueves.

Por su parte, las autoridades del Colbach emitieron un comunicado desde el pasado 14 de noviembre en el que señalaron que se hizo una contrapropuesta al sindicato al ofrecer 4 por ciento de incremento salarial a partir de este 16 de noviembre, y aclaró que el incremento de 8.2 por ciento para todos los niveles salariales, demandado por el Sintcb, fue cubierto conforme a la política salarial que establece el gobierno federal.

Los inconformes también demandan un pago mínimo promedio de 16 mil pesos mensuales para todos los trabajadores del ese bachillerato, en cumplimiento del anuncio realizado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, de que ningún trabajador del sector educativo ganaría menos de ese monto.

Al respecto, el Colbach informó que continúa realizando diversas gestiones ante instancias competentes para atender la demanda del sindicato, cuyo cumplimiento deberá realizarse en un marco de estricta legalidad y de acuerdo con el presupuesto que en su caso sea autorizado.

Por la noche, el Colbach refrendó su llamado al diálogo con el Sintcb, a fin de no afectar los servicios educativos de más de 90 mil jóvenes. La institución académica reiteró que buscará alcanzar un acuerdo, sin embargo, no modificó su propuesta de incremento salarial de 4 por ciento.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	18

EVALUACIÓN DE LA SEP EN GUERRERO

Con daños mayores por el huracán, 445 escuelas

La secretaria Ramírez Amaya dijo que hay escuelas que ya retomaron sus actividades

POR XIMENA MEJÍA
lizett.mejia@gimm.com.mx

La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, informó a la Cámara de Diputados que hay 445 escuelas de nivel básico, medio y superior afectadas en los municipios de Acapulco y Coyuca de Benítez, Guerrero, tras el huracán *Otís*.

Al comparecer ante la Comisión de Educación Pública con motivo de la glosa del Quinto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, fue cuestionada por el estado en que se encuentran las escuelas públicas afectadas por el huracán.

Desglosó que hay mil 224 escuelas, de las cuales, 445 se reportan con afectaciones mayores y de ellas la SEP ha inspeccionado 370 escuelas.

“¿Qué tipos de daños se han encontrado? Casi todas las techumbres, los árboles que quedaron sobre patios, salones, no se pueden quitar con las manos,



Podemos informar que algunas escuelas han regresado a sus actividades, aún son pocas, de acuerdo a sus condiciones.”

LETICIA RAMÍREZ
TITULAR DE LA SEP



Foto: Cuartoscuro

Durante la comparecencia de la titular de la SEP, la diputada priista Cynthia López Castro le exigió su renuncia; afirmó que es una demanda de padres de familia por los libros de texto.

se necesitan sierras, en algunas zonas en escuela están cerca de ríos, hay lodo. Hay un daño que se causó a las máquinas y computadoras”, explicó.

“Las tareas realizadas por el gobierno de México van avanzando; podemos informar que algunas escuelas han regresado a sus actividades, aún son pocas, de acuerdo a sus condiciones”, aceptó.

Destacó que para el ciclo escolar 2023-2024 se recuperó 100%

de la matrícula escolar que se perdió durante la pandemia de covid-19, alcanzando la cifra de 34 millones 941 mil 380 estudiantes en

los distintos tipos, niveles y servicios, los cuales fueron atendidos por dos millones 160 mil 440 docentes, en 260 mil 262 escuelas públicas y particulares en todo el país.

En la intervención de la funcionaria, la diputada del PRI, Cynthia López Castro, se manifestó a su lado con una pancarta con la leyenda “Por el bien de los niños, renuncie” La priista aseguró que los padres de familia exigen su renuncia por los nuevos libros de texto.

Posteriormente, en el posicionamiento, López Castro reprochó a la secretaria no acudir a comparecer ante el pleno y la llamó “cobarde”.

Y la exmorenista y ahora diputada panista Adela Ramos la criticó por tener en la nómina del Programa La Escuela es Nuestra a personal fallecido.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	4

POR YVONNE REYES

#Educación Escuelas devastadas por Otis

La titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez, informó que mil 224 planteles educativos, de los tres niveles, resultaron afectados por los embates del huracán Otis, en los municipios de Acapulco y Coyuca de Benítez, en el estado de Guerrero.

Precisó que son 445 planteles los que reportan afectaciones mayores. “¿Qué tipos de daños se han encontrado? Casi todas las techumbres, los árboles que quedaron sobre patios, salones, no se pueden quitar con las manos, se necesitan sierras, en algunas zonas las escuela están cerca de ríos, hay lodo. Hay un daño que se causó a las máquinas y computadoras”, explicó.

La titular de la SEP informó que, del total de escuelas con daños mayores, 370 ya fueron evaluadas por equipos técnicos y cuadrillas de las distintas dependencias federales y locales, para organizar los trabajos de reconstrucción.

Indicó que ante esta situación se acordó con el secretario estatal de la SEP, Marcial Rodríguez Saldaña, que el regreso a las actividades escolares será paulatino, diferenciado y con base en las necesidades de cada comunidad escolar.

Además, aseguró que pese a

Más de mil planteles educativos afectados por el huracán Otis, reconoce titular de SEP; oposición exige su renuncia

todo, está garantizado el pago salarial de los maestros de Acapulco y de Coyuca de Benítez.

Comparecencia accidentada

La funcionaria compareció ante la Comisión de Educación con motivo de la glosa del quinto Informe de Gobierno, la cual inició de manera accidentada

luego de que la priísta Cynthia López Castro se plantó junto a la funcionaria y con pancarta en manos exigió su renuncia por la mala calidad de los libros de texto gratuitos.

Mientras Ramírez daba lectura a su presentación inicial López Castro exhibió una cartulina en la que se leía: “Por el bien de los niños, renuncie”, ante lo cual la presidenta de la comisión, la morenista Flora Tanla Cruz, le pidió guardar el orden y esperar su turno para manifestarse.

Y aunque López Castro afirmó que su protesta era pacífica aceptó volver a su lugar en el presidium, donde mantuvo su pancarta.

Sin embargo, cuando tocó su turno, Cynthia López Castro realizó su participación flanqueada por dos diputados morenistas portando carteles, uno de ellos con una imagen de López Castro quemando libros de texto gratuitos.

“Voy a ir a denunciar a la secretaria ante un Ministerio Público por venir a mentir a la Cámara de Diputados, porque usted juró decir la verdad y usted no vino a decir cuántos planteles son afectados por el huracán Otis, usted fue a decir que eran 314 planteles afectados, cuando hay mil 200 (...); ¡renuncie!, renuncien si no pueden con el cargo, renuncien si no están preparados para esto, no le hagan daño a México, renuncien por el bien de los niños”.

A lo largo de la comparecencia, la funcionaria escuchó los fuertes reclamos de la oposición por el abandono en el que se encuentra la educación y la distribución de los libros de texto gratuitos, pese a los amparos interpuestos ante las instancias judiciales.

Leticia Ramírez justificó que en todos los amparos el Poder Judicial les ha dado la razón y que solo en el estado de Coahuila no se han distribuido los textos porque hay un amparo; asimismo, y ante la insistencia de los legisladores de oposición, terminó por reconocer que, aunque se ha avanzado, el rezago educativo sigue siendo alto.

Nueva edición de libros de texto

Por otro lado, dijo a conocer que habrá una nueva edición de libros de texto gratuitos, aunque no especificó la fecha concreta.

“Habremos de hacer otra educación de los Libros de Texto Gratuitos, de los 152 millones de libros que habrá que reimprimirse y distribuirse. En el caso de Coahuila, hay un amparo, todavía, fue un amparo de unas personas, sin embargo, asumen que no se deben repartir los libros de texto gratuitos”.

‘Eras águila, no patito’

La diputada Adela Ramos, de Acción Nacional, se lanzó fuerte contra la titular de la SEP: “Quiero hablarle a la maestra Lety. Tú eras águila no eres patito, aquella luchadora social del sindicato, tienes capacidad para poder corregir el camino de nuestra secretaria de Educación y responder, también, por los errores, por los nefastos libros de texto que el resultado se está dando en las aulas. Y vamos a estar contigo cuando tu corrijas el camino, porque hoy tu no representas al presidente, representas a la educación pública”.

La priísta Ana Lilia Herrera criticó que este gobierno utilice la educación con fines políticos. “Implementan un nuevo modelo educativo, sin duda que hay derecho a mejorar, a evolucionar, pero lo que ustedes están haciendo es retroceder y estar lucrando políticamente con la educación, y están educando para la mediocridad y la sumisión. Es inadmisibles”, reprochó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	1	18

EN CHALCO

Entregan obras para sector educativo en colonias **consideradas abandonadas**



► **Colonias Margarita Morán, Emiliano Zapata, y Fraternidad Antorchista, fueron beneficiadas con importantes inversiones para las escuelas de todos los niveles educativos.**

Efraín Morales Moreno
infosoloriente@yahoo.com.mx

En gira de entrega de obras, el alcalde **Miguel Gutiérrez Morales**, entregó **obras para el sector educativo** de colonias de cabecera municipal, que durante años han sido ignoradas, a pesar de las peticiones de los habitantes y gestiones de líderes sociales; pero hasta esta etapa, el **gobierno municipal** hizo justicia social al escuchar las demandas y aplicar recursos en estas colonias.

La gira de entrega de obras dio inicio alrededor de las 10:30 de la mañana en la **escuela Margarita Moran** en cabecera municipal, en la colonia del mismo nombre donde el **Presidente Municipal** hizo la entrega de dos aulas nuevas y la rehabilitación de los módulos sanitarios, donde se hizo una **inversión cercana a los dos millones de pesos**, para entregar a los habitantes de esta colonia y las **niñas y niños** estudiantes, estas obras que dignifican su centro escolar.

Esta escuela ha experimentado mejoras en sus instalaciones, y los niños y niñas estudiantes reciben estas mejoras realizadas por la actual administración municipal, con lo que se busca crear un entor-

no digno, seguro y propicio para el proceso educativo, que es en lo que invierte el gobierno local.

El recorrido de entrega de obras continuó en la **Escuela Secundaria Oficial número 1054 "Ernesto Guevara"**, en la colonia Clara Córdoba, donde se inauguró un aula a la que se le aplicó una inversión de más de setecientos sesenta y ocho mil pesos, en beneficio de 150 educandos de este centro educativo.

El gobierno municipal a través de su cuenta de redes sociales posteó un mensaje donde se lee esta frase: **"En nuestro Gobierno la educación es la base fundamental para el desarrollo de nuestro pueblo"**.

Para finalizar este recorrido de entrega de obras para la comunidad estudiantil, el alcalde **Gutiérrez Morales** arribó a la colonia **Fraternidad Antorchista**, donde se entregó un aula para la **Escuela Primaria Benito Juárez García**, donde se aplicó una inversión de más de \$ 564,000 pesos, para que este plantel tenga un aula nueva más para las y los niños de esta escuela.

En esta misma colonia, el **Presidente Municipal** inauguró también una aula nueva que se entregó al **Preescolar Nezahualpilli** donde se invirtió una suma de \$565,135.00 pesos, **"Para seguir impulsando la educación de todas y todos los chalquenses, sentando las bases desde los jardines de niños, primarias y secundarias, para que los centros educativos sean lugares dignos donde se forman mejores mujeres y hombres por el bien de todo Chalco"**, dijo categórico el alcalde. (Fotos RSCyF)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	POLÍTICA	15

Al alza, deserción de maestros: Unesco

LAURA POY SOLANO

A pesar de la crisis de vocaciones docentes en el mundo, que ha ocasionado un déficit de 44 millones de educadores requeridos para garantizar la cobertura universal de la educación primaria y secundaria en el mundo, la tasa de abandono de la profesión sigue en aumento, alerta la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

El reporte más reciente sobre el estado de la profesión docente en 79 países, incluido México, destaca que la falta de maestros no es sólo una cuestión de inversión, sino de atractivo en esta profesión, pues cada vez son menos los jóvenes que consideran como proyecto de vida dedicarse a la docencia.

Agrega que tan sólo en América Latina y el Caribe faltan 3.2 millones de educadores para atender la demanda de formación de nuevas generaciones. A nivel mundial, la Unesco alerta que la deserción de quienes dejan de forma definitiva el magisterio sigue en aumento.

En el nivel primaria, los maestros que salieron de forma definitiva de las escuelas pasó de 4.62 por ciento en 2015 a 9 por ciento para 2022. Sin embargo, si se analiza por género, los profesores que deciden dejar la carrera docente (9.2 por ciento) son el doble que las maestras (4.2 por ciento).

La Unesco señala que las malas condiciones de trabajo, aumento en la presión sobre la carga de trabajo de los profesores y las onerosas responsabilidades administrativas inciden como causas de abandono de la profesión, así como los altos niveles de estrés y los bajos salarios.

Subraya que, a escala mundial, “sólo uno de cada dos países paga a los profesores de primaria tanto o más que otras profesiones que requieren un nivel de cualificación similar. Este fenómeno se acentúa en Europa y Norteamérica, donde sólo lo hacen tres de cada 10 países.

A fin de frenar esta deserción de docentes, la Unesco recomienda a los estados miembros acciones como invertir en la formación inicial del profesorado y en programas de desarrollo profesional continuo, implementar programas de orientación y mentoría que unan a docentes con experiencia junto a aquellos que están comenzando y promuevan la colaboración entre colegas, y garantizar que los profesores reciban salarios y prestaciones competitivas, y brindarles oportunidades de ascenso profesional.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo Autonomía / Leticia Robles de la Rosa (Excélsior, p. 11)**
- **Artículo Aspiracionismo y aspiraciones educativas / Eduardo Backhoff Escudero (El Universal, p. 14)**
- **Columna Rozones // Inicia un nuevo ciclo (La Razón, p. 2)**

SEP

- **Artículo El Informe de la SEP, un pre cierre de la cuarta transformación (La Crónica de Hoy, p. 3)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Columna Sube y Baja // Juan José Bremer (La Crónica de Hoy, p. 2)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	NACIONAL	11



Autonomía

Era un hecho que la UNAM no podía apostar por un perfil no identificado con la izquierda universitaria, de la que surgieron los integrantes de los gobiernos federal y capitalino que militan en Morena, porque la UNAM necesita entablar un diálogo que genere entendimiento.

A las seis de la mañana del 9 de marzo de 2023 comenzó a llegar al WhatsApp de diversos académicos de la UNAM la iniciativa fantasma del diputado federal morenista Armando Contreras para desaparecer la Junta de Gobierno de la universidad, pero la intención original de amagar a los universitarios generó algo que parecía imposible: unir a los antagonicos al apostar por Leonardo Lomelí como nuevo rector.

Por supuesto que la inquietud de los llamados habitantes de la UNAM no era un acto histórico o exagerado. Ya en 2019 habían observado con preocupación que un “descuido” de la Secretaría de Educación Pública había borrado el concepto de autonomía universitaria de la Constitución y unos meses después se registró el primer intento de los diputados morenistas por meterse a la vida interna de la universidad nacional.



Durante 12 horas, el mensaje de WhatsApp estuvo en calidad de *fake* hasta que un portal electrónico de noticias dio por verdadera la información, al difundir que la iniciativa se había presentado. Pero ésta jamás estuvo en la *Gaceta Parlamentaria* de la Cámara de Diputados y jamás se presentó. Fue una iniciativa fantasma.

Pero los universitarios que dieron acuse de recibo del mensaje decidieron ponerse a trabajar. Casi de inmediato, en diferentes espacios de la universidad comenzaron a dialogar sobre la posible injerencia del morenismo en el proceso de sucesión en la Rectoría y en esos encuentros, alejados del ojo mediático, los académicos de diferentes ideologías coincidieron; dejaron a un lado sus diferencias históricas y consensuaron que el proceso de sucesión es un tema exclusivo de la UNAM y transformarla también es un tema exclusivo de ella.

Para entonces, ya se conocían algunos nombres de posibles candidatos y en esas mesas de encuentros informales se habló de los nexos de algunos de ellos con el morenismo. Era un hecho que la UNAM no podía apostar por un perfil no

identificado con la izquierda universitaria, de la que surgieron los integrantes de los gobiernos federal y capitalino que militan en Morena, porque la UNAM necesita entablar un diálogo que genere entendimiento.

El nombre de Leonardo Lomelí, entonces secretario general de la UNAM, fue constante en esas mesas. Él es parte de la generación de universitarios que en 1986 volvió a movilizar a la universidad nacional y a la Ciudad de México después de 1968: el Consejo Estudiantil Universitario. Era momento de cambiar de generación en la Rectoría y Lomelí era el indicado.

Inició el proceso de sucesión y a la Junta de Gobierno llegaron los universitarios interesados en el proceso. Como es público, la Junta decidió que diez llegarán a la etapa final.

En la auscultación, 60% de las escuelas y facultades propusieron a Leonardo Lomelí como primera opción; en 30% estuvo en segundo lugar y sólo en un 10% no fue mencionado. Fue propuesto por representantes de los grados de bachillerato, licenciatura y posgrado, tanto de ciencias sociales como de humanidades, sólo el área de la investigación científica fue muy firme en los tres aspirantes que respaldó: William Lee, Luis Álvarez Icaza y Sergio Alcocer.

La tardanza de la Junta para hacer pública su decisión, al grado de marcar un récord, según informó con puntualidad Laura Toribio, excelente reportera de esta casa **Excélsior**,

provocó inquietud entre quienes sabían que Lomelí fue siempre el aspirante a vencer, incluso desde la noche del martes era conocido que Lomelí, William Lee y Patricia Dávila habían dejado muy atrás a los otros siete aspirantes.



¿El proceso dejó heridas y molestias? Sí. Los científicos no se hicieron presentes en la felicitación al nuevo rector y hay amenazas de desestabilizar a la universidad por parte de viejos activistas.

Pero hoy Lomelí es el rector y tiene sobre la espalda la exigencia de sus compañeros pumas de salvaguardar la autonomía de la UNAM.

Desde la noche del martes era conocido que Lomelí, William Lee y Patricia Dávila habían dejado muy atrás a los otros siete aspirantes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	OPINIÓN	14

EDUARDO BACKHOFF

Aspiracionismo y aspiraciones educativas

De acuerdo con la Real Academia Española (RAE), uno de los significados de la palabra aspiración se refiere a la “acción y efecto de pretender o desear algún empleo, dignidad u otra cosa”.

Cuando a la palabra aspiración se le agrega la terminación “ista”, se le convierte en el sustantivo “aspiracionista”; palabra que no reconoce la RAE, pero que coloquialmente se utiliza para calificar despectivamente a una persona o grupo de personas que rigen su conducta en función de tener cosas e identificarse por sus logros, posesiones o posiciones de privilegio social. En este sentido, la usa constantemente el presidente para referirse y descalificar a la clase media del país.

¿Podríamos decir que alguien es aspiracionista por: afanarse en estudiar en las mejores universidades y obtener el grado de doctor; desear ser el estudiante más aplicado en su grupo escolar o publicar artículos de investigación en las mejores revistas científicas del mundo; lograr bailar, actuar, tocar o dirigir en grupos artísticos de talla internacional; ganar una medalla de oro en algún deporte olímpico; romper algún Récord Guinness; ganarse el premio Oscar por dirigir una película

o actuar en ella y ganarse el premio Nobel de Literatura o Ciencias?

La investigación educativa, como la realizada por el extinto INEE y otras instituciones internacionales, han mostrado con evidencias sólidas que uno de los factores que más influye en el rendimiento académico de los estudiantes es la expectativa escolar que tengan éstos y sus padres o tutores respecto al grado educativo máximo que se aspira alcanzar. Por lo general, las familias analfabetas o de baja escolaridad esperan que sus hijos terminen apenas la primaria. Por el contrario, las familias más educadas, de padres profesionistas, aspiran que sus hijos no solo sean los mejores en sus respectivas clases, sino que alcancen los niveles educativos más altos en las mejores instituciones nacionales e internacionales. En ambos casos, las aspiraciones de las familias permean en las expectativas educativas de sus hijos y en su baja o alta motivación para el estudio.

Me pregunto si es correcto utilizar el término aspiracionista en materia educativa y profesional, porque su raíz alude a una virtud del ser humano: el deseo de superarse. No se nace con esta virtud, sino que se forma con el ejemplo de terceros y con el esfuerzo personal. Mi madre a los 17 años logró su aspiración deportiva: ser la primera mujer que abanderó una delegación olímpica mexicana (Los Ángeles, 1932). ¿Sería ella una “aspiracionista”? No lo creo. Pero tampoco creo que nadie que aspira a mejorar sus niveles educativos lo sea. ●

Presidente del Consejo Directivo de Métrica Educativa, A.C. @EduardoBackhoff



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	LA DOS	2

ROZONES

Inicia un nuevo ciclo

Y será este día cuando **Leonardo Lomeli Vanegas** asuma como rector de la Universidad Nacional Autónoma de México para el periodo 2023-2027. Será un acto solemne el que tendrá lugar en la Antigua Escuela de Medicina y al que asistirán el rector saliente, **Enrique Graue** y los integrantes de la Junta de Gobierno, así como directores de facultades, escuelas y de los colegios de Ciencias y Humanidades. Lomeli Vanegas, quien ha ocupado diversas posiciones en la máxima casa de estudios, ha puesto sobre la mesa la posibilidad del diálogo, en un momento en el que el poder presidencial, con el que tendrá que convivir en los próximos meses, ha planteado su visión, aparentemente inamovible, de que la UNAM se encuentra rechazada y lejos del pueblo. Habrá que buscar espacios de encuentro. El hecho es que hoy empieza a correr un nuevo tiempo para todos quienes tienen cerca, de una o de otra manera, a la Universidad. Que sea para bien.

Las reglas del Frente

Así que este viernes las dirigencias de PAN, PRI y PRD darán a conocer las reglas a las que se deberán atener los tres contendientes por la candidatura a Jefe de Gobierno. Al menos así lo adelantó ayer el perredista **Luis Espinosa Cházaro**, que algo debe saber. Nos recomiendan poner mucha atención al tema de la ocupación de cargos públicos, pues la licencia de **Adrián Rubalcava** se termina el próximo martes y la de **Santiago Taboada** una semana después. El regreso de ambos a sus funciones como alcaldes de Cuajimalpa y Benito Juárez, respectivamente, sería incompatible con un proceso interno en el que tienen que realizar proselitismo y participar en debates. Por eso, más de uno piensa que en las reglas del proceso se pondrán candados para obligar a los tres participantes a jursela, con la separación definitiva de sus cargos. Por lo pronto, pendientes.

El silencio de Cuevas

Nos comentan que no deja de llamar la atención el silencio que ha mantenido la alcaldesa de Cuauhtémoc, **Sandra Cuevas**, en torno a lo que la llevó, en sólo dos días, a desistir de participar en el proceso interno del Frente Amplio en la Ciudad de México. Y es que apenas el pasado lunes había advertido que no se bajaría, pero dos días después simplemente no acudió a registrarse. Dicen los que saben que lo que Cuevas no nos quiere contar es que la convencieron de bajarse a cambio de una diputación plurinominal que le llegará a través del PRI. El pasado 21 de febrero, Cuevas anunció su retiro de la política en cuanto terminara su mandato como alcaldesa. Pero también ha dicho muchas otras cosas que a la mera hora no cumple, así que lo más seguro, nos dicen, es que pronto brinque del edificio de la colonia Tabacalera al inmueble histórico de Allende y Donceles. ¿Será?

Presumen unidad en la CDMX

En este espacio hemos reportado la forma en la que se han estado sucediendo mensajes con los que desde las coordinaciones de la defensa de la 4T, tanto a nivel nacional como en las entidades, se busca dar cuenta de que su unidad es real. Así que no podría por ello pasarse por alto la imagen que difundió ayer **Claudia Sheinbaum** en la que aparece con una buena cantidad de liderazgos de la 4T en la Ciudad de México y por supuesto con quien será la candidata, **Clara Brugada**. Llama la atención la presencia en la fotografía de dirigentes morenistas de larga data, del Jefe de Gobierno, **Martí Batres**, de alcaldes y centralmente de quienes participaron en la encuesta, entre ellos el que la ganó, **Omar García Harfuch**, y quienes ocuparon las posiciones 3, 4 y 5: **Hugo López-**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	LA DOS	2

Gatell, Mariana Boy y Miguel Torruco. A estos últimos Sheinbaum los menciona en su mensaje en redes. Qué tal.

Complicada comparecencia

Como era de esperarse, la titular de la SEP, **Leticia Ramírez**, no tuvo precisamente un día de campo ayer al comparecer ante la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, donde le llovieron los cuestionamientos. Ahí, los partidos de oposición le exigieron cuentas no sólo sobre el saldo de las afectaciones a planteles tras el paso del huracán Otis, sino también sobre el polémico nuevo modelo educativo y la eliminación de varios programas como el de Escuelas de Tiempo Completo y su sustitución por el de La Escuela Es Nuestra. De los cuestionamientos, nos dicen, no salió precisamente bien librada, pues incluso a la funcionaria le pidió su renuncia la priista **Cynthia López**, quien además le advirtió que la denunciaría por presuntamente mentir a los legisladores. Al final, la funcionaria salió del recinto legislativo con un costal de reproches.

Dina por aquí y por allá

Un par de momentos de incomodidad, nos comentan, pudo haber pasado ayer el Presidente en la cumbre de líderes de la APEC. El primero fue al tomarse la fotografía oficial, porque resulta que el mandatario mexicano fue colocado en la segunda fila, pero a pocos metros de la peruana **Dina Boluarte**, a la que no quiere ver ni en pintura. La presidenta de Perú salió en primera fila, a la derecha del anfitrión estadounidense, **Joe Biden**, al igual que los mandatarios de China, **Xi Jinping**, y de Chile, **Gabriel Boric**. El segundo momento fue en el almuerzo ofrecido por Biden en el Moscone Center, sede del foro de la APEC. Ahí quedó a dos jefes de Estado (Australia y Nueva Guinea) de distancia de Boluarte. La mayoría del tiempo, **López Obrador** evitó algún contacto visual con ella, a quien considera "espuria" por tomar la presidencia de Perú tras el golpe de Estado a **Pedro Castillo**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	COLUMNISTAS	3

El Informe de la SEP, un pre cierre de la cuarta transformación

Ulises Lara López

nacionalcronica@gmail.com



La consolidación de cambios de la educación en México ha sido uno de los principales objetivos del gobierno de la cuarta transformación, para ello impulsa el fortalecimiento de la escuela pública y brindar una formación con enfoque humanista, científico, con equidad e inclusión que favorezca el bienestar de niñas, niños, adolescentes y jóvenes, buscando siempre su felicidad.

Este esquema implica un cambio de paradigma, un nuevo modelo educativo en donde las y los estudiantes viven los procesos educativos, a partir de proyectos desde una perspectiva colaborativa, horizontal, que involucra a sus compañeras y compañeros, a sus maestras y maestros, a familias y la comunidad, concibiendo a la escuela pública como un derecho de todas y todos y no como una mercancía que se oferta al mejor postor.

Bajo este modelo, en el ciclo escolar 2022-2023, la matrícula total del Sistema Educativo Nacional en su modalidad escolarizada y no escolarizada alcanzó 34 millones 681 mil 699 estudiantes en los distintos tipos, niveles y servicios educativos.

Para su atención se contó con 2 millones 135 mil 123 docentes, quienes brindan las herramientas para alcanzar los aprendizajes, elevar sus logros académicos y proteger su salud física y emocional en las 259 mil 746 escuelas públicas y particulares de todo el país.

Cientos de escuelas públicas han sido visitadas por la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez, con el objeto de conocer por propia cuenta las problemáticas del sistema educativo, lo que le ha permitido

construir acuerdos y consenso, más allá de las diferencias ideológicas, con altas miras a construir y consolidar una educación equitativa y de excelencia para el pueblo de México.

Esas visitas han permitido conocer avances en diversas temáticas como la distribución de 152 millones de ejemplares de la Nueva Familia de Libros de Texto Gratuitos para estudiantes de Educación Básica, dando cumplimiento a un mandato constitucional. El otorgamiento de becas a beneficiado a 11 millones de estudiantes de educación básica, media superior y superior; solo en 2022, estos tres programas recibieron una inversión de más de 75 mil millones de pesos.

Como parte de la dignificación del magisterio se dio un incremento salarial superior a la inflación, del 8.2%, y se basificaron 920 mil 900 plazas.

En cuanto al Programa La Escuela es Nuestra, se ha logrado atender a 135 mil planteles de educación pública del nivel básico, Centros de Atención Múltiple y de Servicios Educativos CONAFE. Destaca que entre 2022 y 2023, aumentó la atención a más de 3 mil 400 planteles con un presupuesto superior a los mil 500 millones de pesos, y en donde las madres, padres y tutores, a través de la participación en los Comités Escolares de Administración Participativa, se involucran en la vida escolar para detectar necesidades que conduzcan a la mejora de infraestructura y equipamiento.

Dentro de estos esfuerzos se da especial atención a los jóvenes, no solo apoyándolos en sus estudios, sino realizando acciones para la prevención de adicciones; en ello se puso en marcha la Estrategia en el Aula: Prevención de Adicciones 'Si te Drogas, te Dañas', donde la participación de 824 mil 874 docentes de educación secundaria y media superior, es esencial para reflexionar sobre las consecuencias negativas asociadas al uso de drogas y la importancia del autocuidado en 11 millones 535 mil 630 estudiantes.

En concordancia, las comunidades de todo el país participan en un esfuerzo común en hacer visible que todos somos corresponsables en salvaguardar la in-

tegridad de los jóvenes, por lo que más de un millón de personas en 536 municipios han participado en actividades deportivas, culturales y recreativas, a través de la Jornada Nacional 'De la Escuela a la Comunidad'.

Adicionalmente, la Educación Media Superior se fortaleció con el diseño del Marco Curricular Común que considera la diversidad de los contextos escolares, sociales e institucionales para mejorar y fortalecer la educación de las y los jóvenes, haciendo posible la movilidad del alumnado e incrementar la capacidad de egreso y su ingreso a la educación superior, vinculando también las actividades educativas con la comunidad, desde una perspectiva integral, articulada, flexible, equitativa e inclusiva.

En el ciclo escolar 2022-2023 se alcanzó el máximo histórico del índice de ingreso a la Educación Superior: 89 de cada 100 egresados de media superior se incorporaron a una Institución de Educación Superior.

En Educación Superior, se ha mantenido un crecimiento y se han logrado 487 mil 218 estudiantes más en programas de formación profesional y posgrado.

La Universidad Abierta y a Distancia de México registró en su matrícula a 116 mil 932 en el último ciclo escolar, un incremento del 61%.

El Instituto Politécnico Nacional ha coadyuvado con los proyectos estratégicos de la Cuarta Transformación, a través del Laboratorio Nacional de Vacunología que fortalece la soberanía científica del país; el fortalecimiento del Corredor Interoceánico con 12 proyectos de investigación, y la consolidación del proyecto académico del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos 19, "Leona Vicario" en Tecámac, Estado de México, diseñado para atender necesidades del Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/2023	NACIONAL	2

SUBE Y BAJA



Juan José Bremer

Representante ante la ONU



El diplomático ha hecho avanzar la propuesta de México en la Unesco para declarar 2024 Año de Ciencia y la Tecnología Cuántica.

“La propuesta fue apoyada por 59 países y refleja el compromiso de la organización internacional con la ciencia”.



Rosario Murillo

Esposa del dictador Daniel Ortega



Despidió a más de 900 funcionarios del poder judicial. Desde la presidenta de la Corte Suprema de Justicia, Alba Luz Ramos, pasando por

magistrados, jueces, personal administrativo y hasta el primogénito de Daniel Ortega han sido defenestrados por la “copresidenta”